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LA REUNION MINISTERIELLE DE L'OTAN

4 son retour i Ottawa, le 5 juin, après avoir d'assurer la sécurité internatio
dé à la Réunion ministérielle de l'OTAN qui des armes nucléaires. D'accord
tenue à Bonn les 30 et 31 mai dernier, le secré. tres, j'ai appuyé l'engagement
d'Etat aux Affaires extérieures, M. Mitchell l'URSS de poursuivre activemen

, a fait le rapport suivant à la Chambre dea com- vue d'autres limitations. J'ai é

à réunion de l'OTAN a coïncidé avec la fin des
riers du président Nixon avec les leaders so-
ies. Le secrétaire d'État, M. Rogers, a fait

à ses collègues à Bonn sur le voyage histo-
lu président et il a souligné les accords sur la
ion des armements stratégiques. Nous avons
:cueilli cette réalisation comme un point tour-
mportant des démarches entreprises en vue
,er la course aux armements nucléaires et
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clusion de l'Accord de Berlin et les traités de non-

agression constituent un progrès remarquable. Ces

initiatives justifient la politique de l'Alliance de

faire du règlement de la question de Berlin une con-

dition préalable à la poursuite des travaux prépara-

toires à une conférence et elles démontrent que

l'Alliance, en appuyant fortement la politique d'ou-

verture à l'Est du chancelier Brandt, constitue un

utile instrument de détente.

DES POURPARLERS PRÉP ARATOIRES A HELSINKI

Les ministres de l'OTAN réunis à Bonn ont convenu

d'accepter l'invitation du Gouvernement finlandais de

tenir à Helsinki des pourparlers préparatoires multé-

latéraux en vue d'une Conférence sur la sécurité et

la coopération. La date exacte où les pays européens,

les Etats-Unis et le Canada commenceront effective-

ment à discuter de la Conférence devra être fixée par

accord mutuel des participants éventuels. De concert

avec d'autres membres de l'OTAN, le Canada

essaiera maintenant d'engager d'autres pays intéres-

sés à planifier cette nouvelle étape.

Je dois souligner que la décision de convoquer

une Conférence officielle n'a pas encore été prise.

Cette décision dépendra de l'issue des pourparlers

préparatoires. L'objectif des pays de 'OTAN, lors

de ces pourparlers, sera d'assurer l'étude approfondie

de nos propositions et de constater l'existence d'un

terrain d'entente suffisant entre les participants pour

permettre d'espérer raisonnablement qu'une Confé-

rence pourra donner des résultats satisfaisants.

Par exemple, nous voulons voir se multiplier les

contacts et les échanges entre les pays pratiquant

des systèmes socio-politiques différents en Europe.

A cette fin, la Conférence devrait s'attacher à dé finir

négociations sur une question aussi complexe en
les 35 participants à une conférence. Les préparai

d'une conférence et les négociations sur des réd

tions mutuelles et équilibrées des forces doivent

dérouler parallèlement dans la mesure du possil
Si l'on veut que des réductions des forces complèt

les réalisations politiques d'une conférence sui

sécurité, des entretiens sur les deux sujets don%

avoir lieu simultanément mais séparément.

Le travail d'exploration touchant les réducti

mutuelles et équilibrées des forces n'a pas en(

commencé malheureusement, les Soviétiques n'é

pas disposés à recevoir M. Manlio Brosio, an,

secrétaire général de l'OTAN, qui devait jouer a

égard le rôle d'explorateur. Dernièrement, toutef

l'Union soviétique a exprimé l'intention d'explorE

procédure à suivre pour négocier des réduct

mutuelles et équilibrées des forces. A Bonn,

ministres de l'OTAN se sont prononcés en fa

d'une exploration multilatérale. La prochaine é

consistera donc maintenant à trouver les moyen

traduire cette idée dans les faits.J'ai proposé à 1

qu'un groupe, choisi parmi les membres de 1O'

engage avec l'Union soviétique et d'autres pays

ressés des entretiens préliminaires afin de déterr

s'il y a entente suffisante pour faire aboutil

négociations. L'idée canadienne a soulevé beau

d'intérêt lors de la réunion et nous esperons qu

membres de l'Alliance pourront se mettre d'accoi

la constitution d'un groupe de ce genre dans le F

avenir.
L'atmosphère à Bonn a été profondément ini

cée par les progrès remarquables accomplis den

ment dans la voie des négociations qui permett

de remédier aux causes sous-jacentes de tensi

compris la division de l'Allemagne. Les pal

l'OTAN ont exprimé à leur tour l'intention de

tinuer de mettre à profit les possibilités de pri

tant à l'égard des préparatifs d'une Conférenc

du travail d'exploration concernant des rédu,

mutuelles et équilibrées des forces. Nous ne d

pas nous faire d'illusions quant aux difficultd

nous attendent. A bien des égards, la tâche qu'

allons aborder est la plus difficile de toutes.

devrons maintenir un état de préparation mi

tout en recherchant la détente; nous devrons I
ver la solidarité de l'Alliance tout en consental

accommodement avec le côté opposé; nous d

combiner la fermeté en ce qui concerne nos pri

fondamentaux avec la souplesse des moyens.

Le Canada a des intérêts directs et bien

minés à sauvegarder tant sur le plan de la S

que sur celui de la coopération en Europe.

pourquoi nous avons appuyé les politiqi
l'Alliance en matière de défense et de déten

le passé et pourquoi aussi nous avons l'intell

travailler avec nos alliés de l'OTAN à l'améli

des rapports Est-Ouest au moyen de réductic

tuelles et équilibrées des forces et d'une Con

sur la sécurité et la coopération en Europe.
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Le nouveau laser, mis au point au
CNRC, produit des milliards de
watts en moins d'un millionième de
seconde. Lorsque son émission est
réfléchie par un miroir (hors du
champ de la caméra), l'air est
ionisé (le trait en haut, à gauche).

uveau laser, à même de
chiffrant à des billions
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MEDAILLE A DES MUSICIENS QUÉB

Le Quatuor de saxophone Pierre

mérité une médaille d'argent au concou

nale de Bordeaux qui s'est déroulé eni

24 avril 1972. Cette cinquième Bienna
sait 26 concurrents venus de 13 p
coïncidait avec le dixième anniversaire
musical et culturel de Bordeaux et ri

fait, un éclat tout particulier.
Ce quatuor est formé de MM. P

Jacques Larocque, Claude Brisson et J
Tous sont titulaires d'un premier prix
du Conservatoire de Québec et tous

premier prix au Conservatoire national
Paris.

Créé en 1963, cet ensemble instri
débuts au Conservatoire de Québec. Rê

Jeunesse musicale du Canada à Orfc
vailler, les quatre musiciens y présel

mier récital en 1965 et effectuaient
tournée de cinquante concerts.

Le quatuor Bourque a acquis, del
tation enviable et se classe d'emblée ,

groupes musicaux les plus intéressant:
n'a cessé de se perfectionner et de se

au pays et à l'étranger, par le concer

,int à

' .' M. F.M. Hetiania.
rtre Le bureau chef de la Commission est s
,la Winnipeg tandis que bon nombre de spécialiste:

tait à son emploi dans 17 centres répartis à trav

- A4f
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AVEC L'UN DES DECOUVREURS DE

Vers la fin de 1921, l'intérêt soutenu d'un
une chirurgien canadien, M. Frederick Grant
anting, qui poursuivait ses recherches sur le
abète fut enfin récompensé. En janvier 1922, avec
aide de son jeune collaborateur, M. Charles Herbert
ýst, il a isolé l'insuline pour ensuite l'utiliser avec
.ccès dans le traitement des malades. Cette initia-
,e, l'une des découvertes les plus précieuses et
s plus éclatantes de la médecine moderne, a trans-
rmé de façon radicale les perspectives d'avenir de
majorité des victimes du diabète.

Dans une récente entrevue, le Dr C.H. Best,
:>fesseur au département de recherches médicales
inting et Best de l'Université de Toronto depuis
41 et chef du département, a raconté comment il
ait entrepris d'isoler la substance mystérieuse
dintenant connue sous le nom d'insuline.

"Mon travail, c'est-à-dire, celui de Fred Banting
le mien, a débuté en mai 1921" dit-il. Tout com-
nça à la suite d'une idée qu'avait Banting selon
luelle si nous ligaturions le canal pancréatique,

cellules productrices d'enzymes se dégraderaient

qualité nous a beaucoup aidés. Enfin, je crois que de
nombreuses personnes ont été rebutées par les échecs
précédents. Il fallait être jeune et confiant, à mon
avis, et ne pas tenir compte de ces réalités pour
poursuivre la tâche avec l'espoir, la quasi-certitude
même, de réussir."

On a demandé au Dr Best s'il prévoyait pour
bientôt une découverte importante.

"Il croit, a-t-il dit, que la grande découverte
serait de pouvoir connaître enfin l'action précise
de l'insuline''.

Les études cliniques présentent encore, selon
lui, une grave lacune. Bien que l'on connaisse un
grand nombre de choses- sur le diabète, personne
encore n'a pu déceler la cause véritable de la mala-
die.

"Si l'on pouvait élucider tout à fait le mode
d'action de l'insuline et découvrir la cause exacte
du diabète, cela constituerait deux découvertes
importantes," a conclu le Dr Best. (Extrait de Santé
et Bien-être au Canada, vol. 26, no 2, 1972)
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EMPLOI-CHOMAGE

Le taux désaisonnalisé de chômage a diminué,

passant de 6.0 en mars à 5.8 en avril. Les niveaux

désaisonnalisés de la main-d'oeuvre, de l'emploi et

du chômage ont diminué au cours du mois dernier.

Après désaisonnalisation, la variation d'un mois a

l'autre dans la taille de la main-d'oeuvre a été

prononcée, comme ce fut le cas au cours des derniers

mois.
L'augmentation (19,000) de la taille réelle de la

main-d'oeuvre entre mars et avril a été moins forte

que d'habitude. L'accroissement de la main-d'oeuvre

a été inférieur à la moyenne pour ce temps de l'année

chez les personnes âgées de 14 à 24 ans et les hom-

mes de 25 et plus. Il y a eu diminution chez les

femmes de 25 ans et plus, alors qu'il se produit ordi-

nairement une augmentation chez ce groupe entre

ces deux mois.
Le nombre réel de personnes employées est

passé de 8,016,000 en mars à 8,085,000 en avril, ce

qui représente une augmentation inférieure à la

moyenne pour cette période de l'année.
Le taux non désaisonnalisé de chômage, qui

représente le chômage réel en pourcentage de la

main-d'oeuvre, a diminué, passant de 7.4 en mars a

ville. Et pourtant, on n'entendit jamais Sandy i
plaindre du changement de vie que lui imposait

frénésie urbaine. Il a en effet une constitution

cheval et il ne peut en être autrement, car il est<

fait un cheval, un cheval de ferme a robe chocolat,

seul Clydesdale peut-être au Canada qui ait utilil

tous les jours des moyens de transport pour se rend

en ville.
Son poids atteignant le chiffre impressionnant

1,375 livres, c'est probablement le plus lourd "ba

lieusard" qu'Ottawa ait jamais vu et c'est le pl
''gros" membre d'une équipe employée par le min

tère des Ressources naturelles d'Ontario dans

forêt de la ceinture verte de la Commission de

capitale nationale.
Le cheval, qui appartient à M. McNeely, jou

un role important dans une opération d'éclaircis:

ment et d'élagage effectuée dans la forêt de Pinh'

près du croisement des routes Merivale et Slack, d

les abords d'Ottawa.
Il était amené en camion a Ottawa en raison

la nature particulière de l'opération. C'était auss

cheval le plus proche que l'on ait pu obtenir. Le t

abattu devait être emporté hors de la forêt jusqu'a

endroit central sans nuire en chemin aux arbustreý

aux jeunes arbres, ce qui aurait été le cas si

s'était servi d'engins mécaniques. Les jeunes art

-- mfnei 1. forêt de demain. et doivent remph
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4 PRESIDENT DE L'A.S.A.

née internationale dont jouit l'équipe
du Conseil national de recherches du

aux recherches effectuées depuis
nise en relief récemment lors de la
>isième réunionde l'AcousticalSociety
A.S.A.) qui s'est tenue à Buffalo,

logique de Bassin Sverdrup. D'autres scientifiques
de la Direction de la physique du Globe (une division
de l'EMR), compileront des renseignements sismiques

Un membre de cette équipe, M. Edgar Shaw,
sicien, a été élu président de la Société, com-
ée de 4,600 chercheurs venant de nombreux pays.
st le premier président canadien.
L'équipe, dont le chef est M. George Thiessen,

>pelle la Section d'acoustique de la Division de
3ique du CNRC. Ses membres étudient toute une
me de problèmes relatifs à l'acoustique tant pure
ippliquée, y compris des recherches multidisci-
aires et des études sur la pollution par le bruit.
M. Shaw, 50 ans, est né à Teddington, Middlesex

kngleterre. Depuis 1950 il fait partie du CNRC où
s'est distingué dans plusieurs domaines de
oustique, dont celui du bruit dans les villes, les

recher-
e et six

;outhern

CHES GEOPHYSIQUES

ouvernement fédéral et
s privées vont entrepi
ches unique en son gE

Une entente de quelq
nistre de l'Energie, de
,EMR) et par six con
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M. Pepin a fait savoir qu'une grande partie des

exportations consistera de céréales et de matières

premières, mais il s'est dit encouragé de voir l'in-

térêt que cette société manifeste à l'égard des pro-
duits manufacturés canadiens.

M. Tanaka a déclaré "que la réalisation de

plusieurs projets mutuellement prometteurs est pré-

vue grâce aux efforts de notre groupe d'étude spé-
cial".

La société Marubeni est déjà associée à deux

entreprises conjointes en Colombie-Britannique, dont
une dans l'industrie des pâtes et papiers. Elle dé-

tient également un contrat à long terme pour l'ac-

quisition de charbon albertain.
Les représentants de la société Marubeni sont

venus. au Canada.par suite de la mission économique
de 31 hommes d'affaires canadiens que M. Pepin a

conduite au Japon en janvier dernier. La mission

Marubeni est la troisième du genre à visiter le

Canada depuis fin janvier.

CREATION D'UN COMITE DE RECHERCHE SUR

L'ANSE-AUX-MEADOWS

sein de la Direction des Parcs nationaux et dE

Lieux historiques du ministère, et comprend: M.
Mme Helge Ingstad et le professeur Sverre Marstrai

der, directeur du Musée historique d'Etat, d'Os

(Norvège); M. Ole Crumlin-Pedersen, directeur <

Musée des navires des Vikings, de Roskilde (Dan

mark); M. Thor Magnusson, directeur du Musi

national d'Islande, de Reykjavik (Islande); M. Ben

Schonback, conservateur du Département de l'âge i

fer, de l'Académie royale d'histoire et des antiquiti

de Stockholm (Suède); M. Leslie Harris, doyen de

Faculté des arts et des sciences de l'Universi
Memorial de Terre-Neuve; M. W.E. Taylor, jr, dire

teur du Musée national de l'Homme, d'Ottawa;
M. John H. Rick, chef de la Division de la recherc

du Service des Lieux historiques nationaux, d'Otta

LE BALLET NATIONAL EN EUROPE

Le 17 mai, le Ballet national du Canada
entamé une tournée de deux mois en Europe
Coliseum Theatre de Londres en y donnant un spE

tacle gala composé de The Mirror Walkers, Légein

et La Sylphide dont les profits sont allés à d

oeuvres de charité.
Une salle comble a chaleureusement accuei

les Canadiens à l'occasion de leurs débuts

Europe. Dans l'auditoire se trouvaient la princes

Anne et le premier ministre, M. Edward Heath, que
.... , -mi4en4a du Canada. M. L.H. Warren, av


